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本 报 讯（通 讯 员  李晓 翠）日前，记者从位于丰台区国

家数字出版基地的北 京 横山书院了解到，11月11日，以“潮

平两岸阔  风 正 一 帆 悬— 从钱 塘 江 到西 湘记的 文化传

统 与历史 新机 遇”为主 题 的 第十 五 届文化中国讲 坛 成 功

举办。

现 场，南开大学讲席教 授、北 京 横山书院院长陈洪致

开幕词。中国科学院院士、北 京大学原校长周其凤院士以

“片 知 万 物而 不 知人 道”道 出了文化 对个人 乃至城 市 发

展 的 重 要性，并 以 其创 作的 一曲《无 意》歌，向大 家讲述

了其对传统文化的深刻体会。

主 题 讲 座 环 节，杭 州市 委 原书记 王国 平详 细阐 述了

湘 湖综合 保 护与 开发 的历史与 现 状。第十三 届 全 国 政 协

文化 文 史和学习委员会副主任叶小文回 顾 了其 在音乐、

读书等 方面的学习历 程，从“以 人 为本”“以和为贵”“以

心为要”三个方 面 概 述了中华民 族 的 文 脉传 承 及 如 何树

立 文化自信。北 京 大 学 中 文 系 教 授、博 士 生导 师 程 郁 缀

指出，吴 越 大 地 具有深厚 的 文化 底 蕴，并以 其创作的《咏

湘湖》“能 不忆江南，西 湖与湘湖，吴 越千山秀，钱 塘两明

珠”开启了湘湖的诗意之旅。

在下午主 题讲座 现 场，陈洪 教 授表示，文化传承离 不

开人，知人而论世，每 个历史人物的人生轨 迹、个 体命运、

历史作用等都是中华文化基因库的重要组成部分。中国工

程院院士、香港大学原副校长李 焯芬在《一带一路十年成

果》的讲座中从 五个方面勾勒出了中国过去十 年“一 带 一

路”蓝图建设的重要成果及建设中的障碍和挑战。

嘉 宾 对 话 环 节，白岩松 先 生与中国民间文 艺 家 协 会

主 席 潘鲁生教授、中国工程院院士王玉明教授、北 京大学

人口研究所所 长 郑晓瑛 教 授以 及前驻日大使 程 永华 先生

以“言说湘湖—亚洲文明之光”为主 题展开深度 对话。

现 场，著 名相 声 表 演 艺术 家 姜昆 先 生 用一 个 个 经典

的 相 声片 段，与大 家 一 同回 顾 了“马 季 先 生 的 作 品 与时

代”。南 京大学文学 院 教 授、博士生导师 莫砺 锋 讲述阅 读

经典书籍对传承中华文化和做 好“第二个相结合”的重要

作用，并就作为儒 家 精神的诗 语 表 述的“杜诗”进行了深

入的剖析和解读。

“ 迄 今，文 化 中 国 讲 坛 已 成 功 举 办十 五 届，北 京 横

山书院已 成 立十 五 周年。十 五年 芳 华，岁月沉香，历久 弥

醇。”北京横山书院 执行院长韩淑贤 说。

本报讯 近日，一名87岁高龄患者因突发喘憋，

血流动力学不稳定住进丰台医院心内一病区。通

过心电监测可见长达9.3秒的心脏停搏，患者反复

出现头晕、黑曚，需要安装永久心脏起搏器。专家

于凝对患者病情进行了深入的分析。考虑到患者

高龄，基础合并有冠心病、肾功能不全、高血压等

多种疾病，若植入传统起搏器，创伤面积大，术后

感染风险高，恢复周期长。为了能够规避更多的风

险，心内一及CCU病区主任于凝经与家属多次沟

通，决定植入无导线起搏器。无导线起搏器又称胶

囊心脏起搏器，在重2g、花生米大小的胶囊内，整

合了当今世界最先进的起搏技术原件。

当天19 :30，在安贞医院史冬梅主任团队的

大力支 持下，于凝带 领团队，在零切口出血 量仅

几毫升的情况下，为高龄患者成功植入无导线起

搏器。

此病例为丰台医院首例无导线起搏器植入案

例，手术的成功实施标志着丰台医院心内一及CCU

病区心律失常诊治水平迈上新的台阶，开启了丰台

医院电生理技术的新篇章。

丰台医院首例无导线起搏器成功植入

北京横山书院第十五届
文化中国讲坛成功举办

案情回顾案情回顾

某中心出租底商商铺，并向安装用水计量装置的

商户以每吨15元的价格收取非居民用水水费。

法条链接法条链接

《中华人民共和国价格法》第十二条规定：经

营者进行价格活动，应当遵守法律、法规，执行依法

制定的政府指导价、政府定价和法定的价格干预措

施、紧急措施。

《关于调整北京市非居民用水价格的通知》（京

发改[2016]612号）第一条规定：除特殊行业用户外，

本市城六区非居民用水价格调整为9.5元/立方米。

案情分析案情分析

本案中，某中心高于政府定价制定价格，构成违

法行为。当事人收取的非居民用水水费每吨超收5.5

元，丰台区市场监管局责令当事人立即改正上述违法

行为，退还多收价款，并处罚款行政处罚。

治理违规收费 优化营商环境

普法进行时

丰台百姓故事

这个传人和金鱼“较劲”20多年
本报讯（记者 原梓峰）初冬时

节，丰台区玉泉营街道巴庄子村256

号院内的李淑贤正忙着帮金鱼搬家，

“冬天来临 前，要让金 鱼多照 射自

然光，有利于色素沉积，提高免疫能

力。转入到过冬池后，金鱼要经过低

温休眠才能促进发育成熟”。为了培

育出体态和样貌出众的金鱼，作为

宫廷金鱼第四代传承人的李淑贤，已

经和“王字虎头”“鹅头红”两种金鱼

“较劲”了20多年。

走进院子里，由北京市农 业农

村局颁发的“北京市王字虎头宫廷

金鱼保种场”的牌匾跃入眼帘，牌匾

下方便是大大小小的泥盆，里面的

金鱼欢快地游动着，向远处望去，几

十个木海依次排开，把院子凸显得古

色古香。

一尾好金鱼长什么样？怎么养？宫廷金鱼传人带你一探究竟一尾好金鱼长什么样？怎么养？宫廷金鱼传人带你一探究竟

记者试图从李淑贤20余年培育金鱼的追求中得到答案。“金鱼是中华文明积淀的产物，是我们

的国粹，在匠心培育过程中，根据历史、文化、习俗等多方面形成了各品种独特的赏鉴标准，有大同，

也有小异。比如福州、广州等地饲养金鱼迎合市场的需要，以流行为导向，追求生长快速、色彩丰富，

侧视为主。北京则不然，更讲究慢工出细活儿，精挑细选，俯视观赏。宫廷金鱼鹅头红、王字虎头都

要求头瘤高耸、背部平润、尾部舒展、游姿稳健、鳞片紧致而光亮……”李淑贤边捞起一条“鹅头红”

金鱼边向记者解释道。

在宫廷金鱼养殖过程中，盆养技术的发

展使金鱼彻底摆脱了鱼鳖混养的放养阶段

和集中粗养的半家化阶段。养殖环境的改变

和人为杂交选育使金鱼产生了大量突变，极

大丰富了金鱼品种。盆养作为宫廷金鱼的核

心理念，其重要意义在于鱼把式们能够在小

水体环境中通过观察、饲养，总结和掌握金

鱼的生长、繁育规律，从而实现精细管理、人

工配对、定向选出的目的。如果没有盆养环

境的变化，金鱼不可能产生质的飞跃；没有

精选的养殖理念，生长于池塘中的草金鱼也

不会脱胎换骨，这种盆养理念对今天宫廷金

鱼的养殖仍有重要的指导意义。

“目 前 采 用 北 京 传 统 饲 养 器 具‘木

海’‘泥盆’和现代玻璃钢水槽交替饲养的方

式，并力求在传统养殖方式中加以创新。春

天是金鱼繁殖的季节，也是培育出好品种的

关键时期，‘欲求好秧，全在老鱼有材，出子必

佳’。这时候需要把已经显现出优秀基因的种

鱼结合在一起，才有可能让子代更加优秀。

咱们以这条金鱼为例，这是一条五花色品种的鱼，头

部是红色，身体是蓝色底色，这种冷暖色差的表现就

需要兼得父母亲本的优势性状。”讲起金鱼杂交选

育的经验时，李淑贤更像一位设计师，以不同金鱼品

种为材料，创造更多表现不同又极具观赏性的金鱼

品系。

“这就是我们常说的杂交，这个技艺不仅需要

细致，还需要耐心，有时候一万尾鱼也只能选出几十

条像样的留养，不仅需要积累丰富的实践经验、百折

不饶的执着精神，甚至还需要老天眷顾，得到一点

幸运才能百尺竿头更进一步。

在皇家园林中，亭台、假山石、小桥

流水式的景观鱼池与皇宫建筑相得益

彰；宫殿内配置样式精美缸盆，较大的

可摆放于殿堂中，小巧玲珑者则陈于公

案之上。在故宫的延禧宫中有一座没有

完成的水晶宫—灵沼轩。据《清宫述

闻》记载：“水晶宫立中央，凡三层，层九

间，又四角各有一亭，计三十九间，以铜

作栋，以玻璃为墙，四望空明，入其中者，

如置身玻璃世界。墙夹层中，置水蓄鱼。

下层地板亦以玻璃为之，俯首而窥，池中

游鱼，一一可数，荷藻参差，青翠如画。”

故宫内饲养宫廷金鱼较多使用木

海、虎头盆，其中木海直径可达2米以

上，有瑾妃观鱼照片为证。在养殖容器

的使用上，据《金鱼图谱》记载，“缸以

古沙缸为上，瓷缸次之”，《虫鱼雅集》

记载，“然养鱼总讲究陈盆老缸。论及

秧 鱼，尤 须盆中。盆 秧 养出，皮润、鳞

细、色鲜，无非出长稍迟”。又：“鱼 盆

喜陈恶新，盆口宜敞忌收。务选多年旧

盆，毫 无火气为最 上，缸亦 如是”，上

述 文 献 说明宫 廷 金 鱼的 养 殖容 器宜

旧忌新。
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传承古法养鱼的技艺，结合现代科学技术，兼容并包、发扬光大。一直都用泥盆和木海养鱼的李

淑贤有自己的理解，“传统手艺养鱼是为了让宫廷金鱼各方面的特点发挥得淋漓尽致，这是工业化量

产所无法代替的。首先，泥盆和木海的材质隔热透气，有利于水温、水质保持稳定，使金鱼容易适应。

其次，现代的过滤方法和增氧措施可以为金鱼提供最佳的生长环境。在前人经验的基础上，不断摸

索，学以致用，功夫不负有心人，金鱼保种工作初见成效”。

 经过多年交流和实践，李淑贤秉承初心，守护着北京宫廷金鱼，通过提纯复壮杂交等手段让曾经

濒临灭绝的品种得到了种群恢复和品质提升，获得了业界高度肯定，有效地带动了花乡地区居民养殖

宫廷金鱼的热情，展现着丰台地区民俗文化的深厚底蕴与独特魅力。

本报讯（特约记者 陈翾）11月13日2点02分，载有330名

旅客的Y421次“中老铁路—云贵鄂”旅游专列从北京丰台站

准时驶出，这是从北京到老挝的首趟跨境旅游专列。

由于目前北京地区尚未开行中老铁路跨境客运班列，所

以这趟旅游列车的开行颇受欢迎，虽然是在凌晨发车，但等

待出行的旅客兴致不减。

有旅客表示：“因为在这之前我没有坐过旅游专列，

这是第一次坐专列去出境旅行，真的就是想去看看这个中

老铁路到底是个什么样。”

在15天的旅程中，旅客将通过“旅游专列+跨境列车”

的旅游新模式，前往老挝著名古都和佛教中心琅勃拉邦进

行游览，登普西山，观湄公河日落，品尝老挝特色小火锅，

充分领略当地的异域风情。此外，此次行程还包含有云贵

鄂三省深度游路线。

据中铁旅集团专列公司销售部业务经理赵华颖介绍，

为做好本次首发旅游专列的服务保障，出行前，中铁旅集团

专程派工作人员前往老挝踩线，确保团队各环节工作衔接

顺畅高效。行程中，中铁旅集团将安排工作人员提供全程陪

同服务。

记者从中国铁路北京局了解到，本趟旅游专列共编组

17辆（15辆客车、1辆餐车、1辆发电车），列车的检修维护工

作人员均来自中国铁路北京局北京车辆段。列车出库前一

周，北京车辆段安排职工重点对餐车所有电器设备和列车

空调采暖设备 进行整 修。针对本趟专列老 年 游 客 较多的

实际情况，天津客运段加强车门口的乘降 帮扶，对于年龄

偏大、行动不便的旅客，乘务员结对子为有需要的旅客提

供行李安置、打水、送餐等贴心服务。
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一尾好金鱼到底长什么样？一尾好金鱼到底长什么样？

金鱼保种工作初见成效金鱼保种工作初见成效

编者按：家住玉泉营街道巴庄子村256号院的李淑贤是宫廷金鱼第四代传承人，为了培育出体态和样貌出众的金鱼，他已经和“王字虎头”“鹅头红”两种金鱼“较劲”了20多

年。在丰台的大街小巷，还有无数像李淑贤这样的人，他们或聚焦一门手艺孜孜不倦，或奔赴一项事业无私奉献，或帮扶一众邻里古道热肠……他们用平凡生活里的点点微光，汇

聚成了丰台“花开盛世 丰宜福台”的万家灯火。即日起，本报开设“丰台百姓故事”专栏，用微观叙事为大家带来丰台经济社会高质量发展背景下一个又一个平凡又伟大的身影。

李淑贤饲养的鹅头红金鱼在“咏鹅颂虎二零二三争霸赛”中获得第二名成绩。 李淑贤饲养的鹅头红金鱼在“咏鹅颂虎二零二三争霸赛”中获得第二名成绩。 原梓峰 摄原梓峰 摄

在安贞医院史冬梅主任团队的大力支持下，于凝带领团队，在零在安贞医院史冬梅主任团队的大力支持下，于凝带领团队，在零

切口出血量仅几毫升的情况下，为高龄患者成功植入无导线起搏器。 切口出血量仅几毫升的情况下，为高龄患者成功植入无导线起搏器。 
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